
Actes 2:1-13 
1Lorsque le jour de la Pentecôte arriva, ils étaient tous ensemble dans le même 
lieu. 2Tout à coup, il vint du ciel un bruit comme celui d'un souffle violent qui remplit 
toute la maison où ils étaient assis. 3Des langues qui semblaient de feu et qui se 
séparaient les unes des autres leur apparurent  ; elles se posèrent sur chacun 
d'eux. 4Ils furent tous remplis d'Esprit Saint et se mirent à parler en d'autres 
langues, selon que l'Esprit leur donnait de s'exprimer.
 
5Or il y avait en séjour à Jérusalem des Juifs pieux venus de toutes les nations qui 
sont sous le ciel. 6Au bruit qui se produisit, la multitude accourut et fut bouleversée, 
parce que chacun les entendait parler dans sa propre langue. 7Ils étaient hors 
d'eux-mêmes et dans l'admiration, et disaient : Voici, ces gens qui parlent ne sont-
ils pas tous Galiléens ? 8Comment les entendons-nous chacun dans notre propre 
langue maternelle ? 9Parthes, Mèdes, Élamites, ceux qui habitent la Mésopotamie, 
la Judée, la Cappadoce, le Pont, l'Asie, 10la Phrygie, la Pamphylie, l'Égypte, le 
territoire de la Libye voisine de Cyrène, et ceux qui sont venus de Rome, Juifs et 
prosélytes, Crétois et Arabes, 11nous les entendons parler dans nos langues des 
merveilles de Dieu  ! 12Tous étaient hors d'eux-mêmes et perplexes et se disaient 
les uns aux autres : Que veut dire ceci ? 13Mais d'autres se moquaient et disaient : 
Ils sont pleins de vin doux.

Ephésiens 5:18-21 
18Ne vous enivrez pas de vin : il mène à un comportement malfaisant ; mais soyez 
remplis de l'Esprit saint. 19Encouragez-vous les uns les autres par des psaumes, 
des hymnes et des cantiques inspirés par l'Esprit ; chantez des cantiques et des 
psaumes pour louer le Seigneur de tout votre cœur. 20Remerciez Dieu le Père en 
tout temps et pour tout, au nom de notre Seigneur Jésus Christ. 

1

https://lire.la-bible.net/verset/Actes/2/1/Colombe
https://lire.la-bible.net/verset/Actes/2/2/Colombe
https://lire.la-bible.net/verset/Actes/2/3/Colombe
https://lire.la-bible.net/verset/Actes/2/4/Colombe
https://lire.la-bible.net/verset/Actes/2/5/Colombe
https://lire.la-bible.net/verset/Actes/2/6/Colombe
https://lire.la-bible.net/verset/Actes/2/7/Colombe
https://lire.la-bible.net/verset/Actes/2/8/Colombe
https://lire.la-bible.net/verset/Actes/2/9/Colombe
https://lire.la-bible.net/verset/Actes/2/10/Colombe
https://lire.la-bible.net/verset/Actes/2/11/Colombe
https://lire.la-bible.net/verset/Actes/2/12/Colombe
https://lire.la-bible.net/verset/Actes/2/13/Colombe
https://lire.la-bible.net/verset/%C3%89ph%C3%A9siens/5/18/NFC
https://lire.la-bible.net/verset/%C3%89ph%C3%A9siens/5/19/NFC
https://lire.la-bible.net/verset/%C3%89ph%C3%A9siens/5/20/NFC


Message 

Dans sa grande sagesse, Dieu s’est demandé comment parler de l’Esprit Saint à 

des réformés romands. La solution : leur parler de vin. Et j’ai été interpellé que la 

question du vin survienne aussi bien dans le récit de la Pentecôte du livre des 

Actes que dans le passage d’Ephésiens que nous avons entendu.

Mais c’est surtout pour marquer une différence fondamentale que Paul fait appel au 

fruit de la vigne. Le vin a cette fâcheuse tendance à nous faire perdre notre 

capacité de jugement, à troubler notre vision, à rendre nos actes incontrôlés, et à 

rendre le langage difficile. Avec le Saint Esprit, c’est tout le contraire. Et Paul 

développe les effets de l’Esprit Saint, bien plus désirables que ceux de l’alcool. 4 

verbes au participe présent qui viennent dire l’action continue de l’Esprit dans nos 

vies se font suite : s’encourager, chanter, remercie, et se soumettre.

Regardons ensemble le détail de ces 4 effets de la Pentecôte.

19a Encouragez-vous les uns les autres par des psaumes, des hymnes et des 

cantiques inspirés par l’Esprit.

C’est surprenant que Paul parle de s’encourager par des cantiques, n’est-ce pas ? 

Ce n’est pas là la fonction première du chant qui nous viendrait à l’esprit. Il évoque 

pourtant en premier lieu ce qu’il se passe entre nous, au niveau horizontal, lorsque 

nous chantons ensemble. 

Tout d’abord, on chante ce qui est important pour nous. Vous vous souvenez 

certainement les débats d’il y a quelques années en arrière autour de l’hymne 

Suisse. On se demandait alors si les paroles de notre hymnes étaient encore vraies 

pour la Suisse, et si les choses qui y étaient dites étaient vraiment importantes, 

notamment la référence à Dieu.
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Ce que nous chantons en Eglise, ce sont des choses qui sont vraies et 

importantes. On donne du poids à ces choses-là. Nous disons quelque chose de 

Dieu, de nous, et de la relation entre Dieu et nous, et entre nous et les autres. C’est 

donc une manière de nous édifier les uns les autres, et une manière aussi pour 

nous-mêmes d’intégrer un certain nombre de choses. On se souvient toujours plus 

facilement de ce que l’on chante, n’est-ce pas ?

On me disait la semaine dernière : Quand je traverse des moments importants, 

critiques, de ma vie, des cantiques me viennent en tête. Et les paroles sont toujours 

justes par rapport à ce que je traverse. Je sais alors que c’est le Saint Esprit qui me 

parle à travers ces cantiques.

Par le chant communautaire, nous manifestons et entretenons notre unité, notre 

communauté qui n’est pas que physique, mais aussi une communauté de coeur, 

une communauté spirituelle.

19b chantez des cantiques et des psaumes pour louer le Seigneur de tout 

votre coeur

C’est l’usage que l’on connaît le mieux. Chanter pour honorer Dieu.

Ce que Paul dit, c’est que le Saint Esprit nous inclut en Dieu, et il nous fait 

participer à la plénitude et à la joie qui se trouve en Dieu. Par contamination, notre 

coeur alors exulte en chants de louange.

Durant la pandémie, nous avons été empêchés de chanter pendant un temps qui 

m’a semblé être une éternité. On a bien tenté des solutions alternatives, mais cela 

n’était satisfaisant pour personne. C’était pour moi une période spirituellement 

difficile. Et quand enfin on a pu reprendre le chant, cela a été comme une 

libération.
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J’aimerai attirer votre attention sur ce que Paul dit, mais aussi sur ce qu’il ne dit 

pas. 

Il nous dit de chanter de tout notre coeur. Cela peut signifier l’intensité et la force de 

notre chant. Mais il ne dit rien sur la justesse du chant, comme un encouragement 

à ne pas nous soucier de chanter juste.

Cela peut aussi pointer vers l’origine du chant, sur sa sincérité. Ne pas chanter de 

manière intellectuelle où nous nous préoccupons de porter le chant, mais le laisser 

sortir du coeur et nous laisser porter par lui.

Je ne crois pas qu’il faille choisir entre l’une et l’autre interprétation, mais nous 

laisser interpeller par les deux. 

20 remerciez Dieu le Père en tout temps et pour tout, au nom de notre 

Seigneur Jésus Christ.

Est-ce vraiment possible d’être tout le temps reconnaissants pour tout ? 

Il n’est pas question d’éprouver de la reconnaissance pour le mal, la souffrance, 

l’injustice ou toute autre chose qui n’est pas de Dieu et que nous savons lui procure 

de la peine.

Mais même dans l’épreuve la plus sombre et difficile, le coeur dans lequel habite 

l’Esprit Saint arrive à éprouver de la reconnaissance non pas pour l’épreuve elle-

même, mais pour la force de persévérance que Dieu nous donne, et pour 

l’espérance que nous avons au-delà de toute souffrance, toute injustice, toute 

difficulté. Une espérance au-delà de la mort même pour laquelle nous pouvons être 

reconnaissants tout le temps et en tout temps.
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21 soyez soumis les uns autres autres à cause du respect que vous avez 

pour le Christ

« Je suis doux et humble de coeur » a dit Jésus. Cette même douceur et humilité 

se trouvent dans l’Esprit, et donc en nous par contamination.

Cela se manifeste par une attitude de soumission réciproque. C’est important de 

relever la réciprocité, sinon on ouvre la porte à toutes sortes d’abus.

Tout comme le Christ s’est fait serviteur, nous nous faisons également serviteurs 

les uns des autres. Et c’est là un témoignage pour le monde de notre identité de fils 

et de filles de Dieu. C’est un témoignage à cet Esprit qui habite en nous.

En conclusion

Nous trouvons en nous ces 4 actions continuent qui sont produites par le Saint 

Esprit : les encouragements par des cantiques, le chant qui vient du coeur, la 

reconnaissance, et la soumission réciproque.

Si nous doutons de la présence et de l’action du Saint Esprit en nous, c’est à ça 

qu’il nous faut prêter attention. L’essentiel n’est pas dans notre capacité à parler en 

langues, à guérir des malades, ou à vivre des choses émotionnellement fortes. 

Cela fait partie de la vie selon l’Esprit, mais ce n’est qu’une partie. Et ce sont là des 

manifestations différentes pour chacune et chacun. L’essentiel est ailleurs. 

L’essentiel se trouve dans ces 4 choses qui sont ici vraies pour chaque chrétien et 

chaque chrétienne. Les encouragement, le chant, la reconnaissance et la 

soumission réciproque. 

Tout cela, ce ne sont pas des exhortations de Paul. Dans tout ce texte il n’y a 

qu’une seule exhortation, celle à être emplis du Saint Esprit. Le reste est une 

description des effets de l’Esprit dans nos vies.
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Si l’on reconnaît celui qui est trop plein de vin à son parler incompréhensible, à son 

attitude incontrôlée, à ses pas hésitants. 

Nous reconnaissons celui qui est plein de l’Esprit Saint à ses encouragements par 

des cantiques, à son chant du coeur pour le Seigneur, à son attitude de 

reconnaissance à toute épreuve, et à sa joyeuse attitude de service.

Soyons emplis du Saint Esprit ! 

AMEN !

Pasteur Philippe Golaz – 5 juin 2022
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